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平成２５年３月定例会一般質問表    
 

                            ３．１１、１２、１３                           

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

１ 

２ 

 

番 

 

 

高 

 

橋 

 

 

一 

 

郎 

 

 

議 

 

員 

 

１．新文化会館について 

  以下の内容についてお伺いいたします。 

 

（１）アクセス道路について 

 

 ① 市道若狭郷屋２号線の建設年度と予定事業費 

 

 ② 市役所北側市道の整備年度と予定事業費 

 

 ③ 南側私道の買収、整備年度と予定事業費 

 

（２）市民懇話会の意見反映について 

   市民懇話会設置第１条に・・広く市民等意見を反映す

るためとある。素案に対する意見募集の結果では、コン

パクトな座席数６００～８００席の意見などがあるが、

どのように反映するのでしょうか。 

 

（３）規模と施設運営費用について 

座席数１，０００人超とした場合は毎年約１億円のラ

ンニングコストを要すると思われるがその財源の捻出

はいかにするのでしょうか。 

 

（４）運営組織について 

 

 ① ポスト市民懇話会に関して 

今年度末で懇話会の任期が切れるが、運営に関し市民レ

ベルで協議する組織が必要と思うがいかがでしょうか。 

  

 ② 大学や短期大学等の連携と人材活用 

置賜のみならず山形市以南を交流圏にして、活性化を

図り稼働率を高める方策として、山形大学（人文学部、

工学部、医学部）や米沢女子短期大学の教員や学生から

も①の組織運営に関わることが必要と思うがいかでし

ょうか。 

 

 

市  長 

関係課長 



 ２ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

１ 

２ 

 

番 

 

 

高 

 

橋 

 

一 

 

郎 

 

 

議 

 

員 

 

 ③ 施設と観光を併せた雇用創出について 

３，０００㎡を超える日本初の先駆的木造構造物が完

成した暁には、数多く先進地視察に来市すると思われま

す。それを積極的に活用して観光を含めて案内する専門

の団体が必要と思うがいかがでしょうか。 

 

２．学校教育について 

 

（１）いじめ、体罰やパワハラ・心の暴力について 

  以下の内容についてお伺いします。 

 

 ① 市内の小中学校で体罰等の問題はないか 

いじめについての調査結果では問題ないと９月議会

で答弁があったが、授業や部活動での体罰やパワハラ・

心の暴力について市内の学校では過去も含めて現在も

大きな問題はないでしょうか。 

 

 ② 教師同士が自由闊達に意見できる雰囲気づくりと教

師の教師によるパワハラ防止の対策は講じているので

しょうか。 

 

 ③ 問題が生じた場合の児童、生徒のＰＴＳＤ心的外傷に

対しての対処方法や対策は講じているのでしょうか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

教 育 長 

関係課長 

２ 

 

１ 

番 

 

白 

岩 

 

孝 

夫 

 

議 

員 

 

 

１．長期的に安定した財政基盤確立のための公共施設マネジ

メントの必要性について 

近年、公共施設について、耐震性能上の問題や老朽化、

耐用年限を迎えることなどにより、集中的に学校耐震化な

どの整備が行われ、あるいは更新の必要が生じるなど、公

共施設の維持管理および更新に関して、政策上も財政上も

大きな課題となっております。 

  そこで、公共施設の現状と課題を把握し、一元管理され

た公共施設マネジメントを導入し、総合計画や長期財政計

画と連動させることにより、維持補修費削減と効率的な運

営を図り、長期的に安定した財政基盤の確立に寄与し、本

市の長期的な財政運営に対する市民の信頼を高める趣旨

で、以下の点をお伺いします。 

 

市  長 

関係課長 



 ３ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

２ 

１ 

 

番 

 

 

白 

 

岩 

 

孝 

 

夫 

 

 

議 

 

員 

 

（１）公共施設の年間の維持補修費と更新や新設に関する費

用の近年における実績、そしてそれらの今後の見通しに

ついて 

 

（２）公共施設の維持管理運営に関して現状における課題と

そのための対処方針について 

 

（３）公共施設の長期的な整備再編計画を設計する必要性に

関する認識について 

 

（４）長期的に安定した財政基盤を確立するため、公共施設

等整備基金を設けて必要額を積み立てていくことの必

要性に関する認識について 

 

（５）実施期間が終了した第２次行財政改革大綱後の行財政

改革に関する今後の取り組みについて 

 

２．電気料金値上げに対する対処について 

東北電力は２月１４日、経済産業省資源エネルギー庁

に、平均１１．４１％の家庭向け電気料金の値上げを申請

しました。今後政府は値上げ幅の妥当性を判断するとして

います。政府の認可が不要な自由化部門も、７月分から平

均１７．７４％の値上げをお願いするとしています。そこ

で以下の点をお伺いします。 

 

（１）市民生活や市内の産業に与える影響に関する認識につ

いて 

 

（２）本市の年間電気料金実績と、値上がり見込み額について 

 

（３）値上げに対する対応について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 



 ４ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

３ 

１０ 

 

番 

 

 

髙 

 

橋 

 

 

弘 

 

 

議 

 

員 

 

１．平成２５年度施政方針を受けて 

 

（１）産業のまちづくりについて 

 

 ① 平成２６年ＪＲグループをはじめとする、全国の旅行

エージェントが総力を挙げて山形県への誘客活動を行

うデスティネーションキャンペーンの開催が決定、今年

デスティネーションキャンペーンのプレイベントの年

であり、全国販売促進会議（旅行商談会）に向けて、観

光資源の洗い出し、また着地型旅行商品の造成、それら

を結ぶストーリー立てを全力で取り組むとあるが、この

ことは東北中央自動車道開通に向けての取り組みかお

伺いします。 

 

 ② 中心市街地活性化についてでありますが、からころ館

を中心とした赤湯温泉通りや熊野大社門前通り、蔵楽周

辺、また商店街の魅力づくりを進め、烏帽子山公園や双

松公園を活用しながら集客力アップに努めるとありま

すが、このことを成功させるには、とにかく街中、公園

を多くの人に歩いてもらわなければならない。このこと

が一番のカギだと思うが、どの様な手だてを考えるのか

お伺いします。 

 

 ③ 環境にやさしい循環型社会の構築についてでありま

すが再生可能エネルギーの普及に力を注ぎ、木質バイオ

マス燃料とするストーブ機器設置に対する補助、住宅用

太陽光発電装置設置に対する補助、また新たに整備する

公共施設については再生可能エネルギーを導入すると

あり、庁内に設置した委員会において勉強会、先進地の

視察研修を行い、新規事業の立ち上げを検討するとある

が、どの様な構想なのかお伺いします。 

 

 

市  長 

関係課長 



 ５ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

３ 

 

１０ 

 

番 

 

 

髙 

 

橋 

 

 

弘 

 

 

議 

 

員 

 

 

 

（２）健康のまちづくりについて 

 

 ① 子育て支援都市として医療福祉の充実を推し進める

として小学校３年生までの外来も含めた医療費を実質

無料とする制度を年度内にスタートさせる様、検討並び

に準備を進めるとありますが、このことは財源の問題も

あり大変難しいことと思うが将来的には小学６年生ま

での無料化を視野に入れてのことなのかお伺いします。 

 

（３）教育のまちづくりについて 

 

 ① 今年第４０回東北総合体育大会のソフトボール及び

ライフル射撃競技の開催、また山形県レクリエーション

大会などの大きな大会が予定されているが、今まで多く

の要望があった、ソフトボール会場のスコアボードの

件、またトイレの問題はどの様に解決するのかお伺いし

ます。 

 

（４）道路網の整備について 

 

 ① 東北中央自動車道及び梨郷道路の早期完成を国へ働

きかけていくとありますが、両道路とも平成３０年完成

と聞いておりますが、なかなか道路工事の形が見えてこ

ないが今の進捗状況はどうなのかお伺いします。 

 

 

４ 

５ 

番 

 

白 

鳥 

 

雅 

巳 

 

議 

員 

 

１．危機管理及び防災会議について  

 

（１）最近、頻繁に発生する地震などの自然災害に対する備

え（防災対策）について伺う。 

 

（２）市の防災会議の構成メンバーに女性委員の登用、また

その必要性について伺う。 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 



 ６ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

４ 

５ 

 

番 

 

 

白 

 

鳥 

 

雅 

 

巳 

 

 

議 

 

員 

 

２．通学路の安全確保について 

 

（１）昨年行った通学路の点検結果についての対応、協議に

ついて伺う。 

 

（２）通学路の緊急点検での対策カ所を記載した図面の公表

について伺う。 

 

３．空き家対策について 

 

（１）一般住宅地域にある倒壊の危険性がある空き家の対策

については、県でも検討されていると思うが、本市とし

て現在どの様な検討をされているのか伺う。 

 

（２）所有者が管理出来なくなった空き家を解体したいと望

む事に対し、係る費用に条件を付けての助成が出来れば

空き家解消の一手となると思うが見解を伺う。 

 

（３）隣家や公道などに直接影響を及ぼす空き家に対して

は、強制的な手法、制度、条例が必要でないのか見解を

伺う。 

 

 

市  長 

教 育 長 

関係課長 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 

５ 

４ 

番 

 

山 

 

口 

 

正 

 

雄 

 

議 

員 

 

１．ドクターヘリの冬季間におけるランデブーポイント確保

について 

 

（１）南陽市には１３カ所のランデブーポイントがあります

が、冬季間は防災センター、市民体育館北側駐車場、市

役所前駐車場の３カ所とされていますが、ランデブーポ

イントまで比較的遠い吉野地区や中川地区にも確保す

べきと思いますが、市長の見解をお伺い致します。 

 

２．新文化会館建設関連について 

 

（１）新文化会館の木造化、木質化について 

南陽市公共建築物等における木材の利用促進に関する 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 



 ７ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

５ 

４ 

 

番 

 

 

山 

 

口 

 

正 

 

雄 

 

 

議 

 

員 

 

基本方針に基づいて、木造化、木質化を推進するとあり

ますが、次の２点についてお伺い致します。 

 

 ① 市長は「全国で初めての木造で大規模なものを建てた

いと考えている。国土交通省の耐火建築基準などクリア

すべきハードルが高いので、必ずしも全てクリアできる

とは限らないが木造で建設したい」と述べられておりま

すが、それはどんなハードルで全てクリアされたのかに

ついてお伺い致します。 

 

 ② 木造化、木質化の決定は、鉄筋コンクリート造りと十

分比較検討のうえで、総合的に判断されたものと思いま

すが、どのような観点が主な判断要因になったのか、ま

た、市民からの木造化、木質化に対して要望等があった

のかについてお伺い致します。 

 

（２）新文化会館建設後の財政面について 

 

 ① 昨年５月１６日の市報に掲載された平成３４年まで

の実質公債費比率の見通しの中に、インフラ施設の長寿

命化費用は織り込まれているのか、また、インフラ施設

の長寿命化計画はそれぞれ作成されているのかについ

てお伺い致します。 

 

 ② 新文化会館がオープンすれば、現状より多額の管理運

営費、自主文化事業費などが固定的に発生し、経常収支

比率が高くなり、財政の硬直化、すなわち財政における

柔軟性か損なわれることが懸念されますが、その対応に

ついてどのようにお考えなのかお伺い致します。 

 

 



 ８ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

６ 

７ 

 

番 

 

 

吉 

 

田 

 

美 

 

枝 

 

 

議 

 

員 

 

１．地域経済の振興と農業全般について 

 

（１）第１次産業の振興について 

農家戸数、農業従事者は減少し高齢化も進んでおりま

す。また農業を取り巻く環境は輸入農産物の増加による

価格低迷や産地間競争の激化など非常に厳しい状況が

続いています。 

こうした中において、吉村県政は農業県山形の再生を

目指し、意欲ある担い手による規模拡大経営の効率化な

どを後押しすることでもうかる農業の実践者を増やそ

うと計画しております。 

 

 ① 農業で生計が立つとされる売り上げから必要経費を

差し引いた農業所得４００万円を確保できる農家数は、

どのように推移しているか伺います。 

 

 ② 後継者（担い手）や新規就農者支援についての取り組

みの現状と今後の見通しについて伺います。 

 

 ③ 農業という産業を将来的なまちづくりや商工業を含

む政策における観点からどのように位置づけておられ

るか伺います。 

 

（２）農業活性化策としての６次産業について 

６次産業化は、農業経営の多角化による収入向上と、

就業機会の増大を主目的に、自然、文化などあらゆる地

域資源を取り入れ、農業、農村地域活性化のためのさま

ざまな取り組みを推進するものであります。 

 

 ① ２５年度の新規事業に６次産業化に対する支援があ

げられていますが、これまでの経過と今後どのような計

画、方針で事業を推し進めようとされているのかについ

て伺います。 

 

 ② ６次産業化を推進していくためには、農業関係団体並

びに食品産業事業者などと連携を図りながら販路拡大

や経営安定に向けた支援策を検討していく必要がある

と考えます。そのために市が果たす役割をどのように捉

えておられるのか伺います。 

 

市  長 

関係課長 



 ９ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

７ 

６ 

 

番 

 

 

片 

 

平 

 

 

志 

 

朗 

 

議 

 

員 

 

１．高齢者の入浴事故防止について 

  本県において、高齢者の入浴事故（ヒートショック）が

昨年１１月から２カ月半の間に６４件、うち死亡者は５８

人となっている。この間の交通死亡事故は９人で実に６．４

倍になっている。この痛ましい事故を未然に防止するには

まず、医療、行政機関が同じテーブルに着き多くの生命を

救う方法を検討しなくてはならない。以上のような観点か

ら何点かお伺いする。 

 

（１）置賜管内と本市の現状は。（置賜広域消防管内） 

（発生件数と死亡件数等） 

 

（２）事故につながった主な原因は何か。 

 

（３）防止対策をどのように考えているか。 

 

２．再生可能エネルギーの取組について 

  東日本大震災と福島第一原発事故以来、また地球環境問

題の意識の高まりから、再生可能エネルギーに期待する国

民の声は日増しに高まりを見せている。一方経済の発展維

持や電気エネルギーの安定供給のために原発依存から抜

け出せない現状も浮き彫りになっている。しかしここで肝

心なことは、原発が人間社会にとっていかに必要なもので

あっても、それが人間社会を包括する地球全体に必要なも

のか今一度考えなおすすべはないでしょうか。言い換えれ

ば人間社会のエゴは地球環境を悪化させ、蘇生への道では

なく崩壊への道と結びつくものと思います。 

  再生可能エネルギーの取組は単にエネルギーの確保に

とどまらず地球環境の保全、地球温暖化防止や循環型社会

形成へとつながるものと考える。 

  その観点から次の何点か質問します。 

 

（１）新エコタウンプロジェクト研究会の現状は。 

  （本市の理想的な再生可能エネルギーの方向性は定まっ

たか） 

 

（２）民間企業や有識者も含めた第二期エコタウンプロジェ

クトチームの立上を、創設を期すが、いかがか。 

 

（３）本市における木質バイオマスエネルギーの活用は考え

ているのか。 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 



 １０ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

８ 

１５ 

 

番 

 

 

 

佐 

 

藤 

 

 

 

明 

 

 

 

議 

 

員 

 

１．再生可能エネルギーに対する考え方と導入について 

 

（１）福島第一原発の事故から、既に２年が経過しようとし

ています。原子力発電の危険性が日本国民の共通認識に

なる一方、電力会社や政府の電力不足キャンペーンか

ら、いまだ原発が必要だとか、再生可能エネルギーでは、

安全供給ができないという議論もなくなっておりませ

ん。これらの問題を考える上で、地下資源エネルギーは

有限であることなど、日本のエネルギー問題を考える上

で再生可能エネルギー、自然エネルギーを利活用する事

が今求められておりますが市の基本的ご見解は。 

 

（２）もうひとつの重要な問題として、地球温暖化がありま

す。過去１,０００年間はほとんど変化がなかった気温

が、２０世紀中に０．６度から０．７度上がりました。

２１世紀においては、現在の世界の温室効果ガスの排出

量を放置しますと、かなりの確率で１．１度から６．４

度上昇するというのが、科学的な予想といわれておりま

す。地球温暖化の問題に対応するためにさまざまな再生

可能エネルギー、自然エネルギーがある訳ですが主なエ

ネルギー源ごとの特徴はどのように認識され、とらえて

おられるか。 

 

（３）自然エネルギー、再生可能エネルギーは新産業分野を

生み出し、雇用を拡大するものとして地域経済に大いに

貢献するものと期待されておりますが市としての考え

方は。 

 

（４）今後のエネルギー問題を考えた場合、震災後全国各地

で取り組が進んでおります。本格化は喫緊の課題である

と思いますが市の考え方は。 

 

（５）市長の施政方針でも「再生可能エネルギーの普及に力

を注ぐ」力強く述べておられます。専門家の講師を呼ん

で講演会等を開催してはどうでしょうか。市としての考

え方は。 

 

 

市  長 



 １１ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

８ 

１５ 

番 

 

佐 

 

藤 

 

 

明 

 

 

議 

員 

 

２．施政方針について 

 

（１）施政方針では平成２７年度中の開館を目標として着手

し、特に地産地消にこだわった先駆的な木造建築物とし

て整備したい、さらに、本格的な芸術文化の公演が可能

なホールを持つ南山形圏域の文化の殿堂・拠点施設とし

て整備を行うと述べておられますが具体的にはどのよ

うなお考えか。 

 

（２）「子育て支援都市」として、医療福祉の充実を推し進

めた施策として、小学校の３年まで外来を含めた医療費

を無料とする制度を年度内にスタートさせるよう検討

並びに準備を進めてまいりたいと述べておられますが

具体的には時期等はいつごろなのか、どのように考えて

おられるか。 

 

（３）ハイジアパークの今後の運営、方針はどのようにされ

るのか。料金の値上げはあるのかどうか。 

 

 

 

市  長 

 


